

L'adulte hospitalisé : travailler avec la famille et l'entourage

L'adulte hospitalisé : travailler avec la famille et l'entourage donne aux soignants des outils pour se positionner face à une problématique essentielle et quotidienne : la place et le rôle de la famille et des proches lors de l'hospitalisation d'un adulte.

■ **Quels sont les droits de la famille ? Quels sont ses devoirs ?** Comment accueillir la famille dans les unités de soins ? Comment utiliser les ressources de la famille pour mieux accompagner l'adulte hospitalisé ? L'auteur apporte des réponses à toutes ces questions que se posent les soignants, mais également les proches, lors de l'hospitalisation d'une personne adulte.

■ **L'ouvrage propose deux types de contenus** : des apports théoriques (historique, état des lieux, législation,



projet d'accueil, formation des professionnels, etc.) illustrés par de très nombreuses situations professionnelles et vignettes cliniques. Publié initialement sous le titre *Les*

aidants naturels auprès de l'adulte à l'hôpital, cette deuxième édition comporte, d'une part, une mise à jour des apports théoriques textes législatifs, règlement de l'AP-HP et mesures de certifications, notamment, ainsi qu'un état des lieux réactualisé, et enrichit, d'autre part, d'une pratique professionnelle supplémentaire sur l'accompagnement de la famille d'un patient en fin de vie dans un service de soins courants. ■

Wanquet Thibault P. *L'adulte hospitalisé : travailler avec la famille et l'entourage*. Elsevier Masson, 2016, 19,90 €

Mort par sédation Une nouvelle éthique du "bien mourir" ?

La loi sur la fin de vie du 2 février 2016 rend désormais possible une assistance médicalisée assimilée par certains à l'aide active à mourir, ce que revendiquent depuis des années les apôtres du suicide assisté ou de l'euthanasie.

■ **De "nouveaux droits" y sont proclamés**, comme celui d'éviter toute souffrance en décidant de mourir de manière anticipée, sous sédation profonde et continue. Pouvoir ainsi recourir aux dispositifs d'une mort à la demande, dans la minutie de procédures médico-légales, est-ce l'avancée démocratique attendue pour "mourir dans la dignité" ? Cette "dernière liberté" constitue-t-elle le nouveau modèle de la "bonne mort",



une nouvelle éthique du "bien mourir" sous contrôle médical ?

■ **Les derniers temps d'une existence sont affaire intime** ; ils relèvent de circonstances personnelles. Ils sont pourtant devenus l'enjeu de débats politiques et de décisions légales qui

aboutissent aujourd'hui à de nouvelles pratiques médicales. La concertation nationale n'a pu aboutir qu'à un texte de loi ambigu et d'une application compliquée. N'aurait-il pas été alors plus sage et courageux de créer les conditions effectives d'un choix possible entre un accompagnement humain jusqu'au terme de la vie et une euthanasie par compassion ? ■

Hirsch E. *Mort par sédation. Une nouvelle éthique du "bien mourir" ?* Érès, 2016, 13 €